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根宝再出山 开启全运练兵

首届“上海根宝杯”全国青少
年足球邀请赛于5月22日上午在
崇明根宝基地开赛。刚刚组建的
上海全运男足（甲组）集训队，以
及根宝基地的 2007年龄段球队，
和来自山东鲁能、广州恒大的两
支劲旅展开为期四天、总共三轮
的单循环赛事。徐根宝发起这一
赛事的目的是为了加快完成上海
全运男足的组建，以高质量的比
赛选拔人才、打造战术体系，将来
亦不排除升级成邀请亚洲劲旅参
与的国际青少年足球品牌赛事。

本版撰稿 特约记者 张晓露

“其实基地举办的交流比赛一直
有，包括受疫情影响的这几年，业内普
遍对高质量的比赛都非常渴望。我们
去年在基地搞了有五六次比赛，对手
包括江苏、浙江、湖北等传统青训比较
好的球队，也有这次来参赛的山东和
广州球队。我们的优势在于自己基地
的硬件条件，球场和宾馆可为比赛和
食宿提供高质量的保障，接待球队都
是不盈利的，所以反响都很好。最近，
考虑到首届学青会马上要打预赛了，
全运集训队也正在组建，就下决心搞
一个正式的杯赛。这次本来恒大要来
两支队伍，我说先来一支吧，比赛时间
安排得紧，这次就四支队打个单循
环。还有湖北等一些强队，因为有中
国足协举办的其他赛事的冲突而没有
来……今年年内这样的比赛还可以再
搞，搞个三四次都不成问题。将来可
以搞得更大些，搞成品牌赛事，六支左

右的球队基地还是能接待的，将来牌
子打响了，也考虑邀请韩日等高水平
亚洲队伍来切磋。”

首届“上海根宝杯”就这样应运而
生，对比去年夏天在上海滩乃至全国
青少年足球界产生较大影响的“明日
之星杯”，根宝认为自己办比赛更具有

“小、短、快”的特点，即规模小、时间
短、召集快。

“一喊他们就来了，四支队伍打个
三四天就结束，但是参赛队的实力和比
赛质量都是有保证的。”参赛的鲁能
2007年龄段球队由名将周海滨率领，是
去年这个年龄段的全国冠军，首战就给
平均年龄大他们一岁的上海全运集训
队带来不小的挑战：上海全运队上半场
先取得2比0领先后，但下半场却被客
队连着两个定位球头球破门扳平。下
午的比赛，根宝基地2007年龄段的小
伙子们敢打敢拼，和恒大足校2006年

龄段B队各进一球，最终也是握手言和。
根宝坦言，这次比赛成绩和名次

并不重要，“其实全运队的组建和任命
还处于公示阶段，正式流程还没有完
成。但是考虑到全运队还要参加首届
学青会，下个月就要开始打预选赛，队
伍组建已经等不起了！”据悉，根宝将
受邀出任全运男足甲组上海队的总教
练，基地年轻教练赵孟凯负责牵头执
行教练组，成员包括武明、卞根喜等，
球队两位领队则是邹忠伟和冯亮。队
伍将以根宝基地2006年龄段为主体，
补充来自上海申花和海港的部分
2005年龄段优秀。但目前这支集训
队中还少了“主心骨”，那就是在杨晨
国青队集训备战的五名主力，其中包
括被根宝认为可以左右场上形势的进
攻锐器蒯纪闻、国青队长黎明等。

“全运会练兵，就从这个邀请赛
开始了。我们前前后后练了一个多

星期，今天这场比赛，上下半场用了
差不多两套阵容，主要还是看队
员。应该讲整体表现还是不错
的，对手虽然年龄小，但是拼劲
很足，这两个年龄段身体差距
不大的。我们还是能打出技
战术要求。当然，对首发队
员的选用，我和教练组还
有些不同意见……一步
一步来吧！今年国青
有赛事任务，我们还
有些队员可能学青
会比赛打不了，所
以我们全运队真
正成型还需要
等很长一段时
间 ，需 要 更
多 高 质 量
的比赛来
检验！”

上届全运会，上海男足连续三届
夺冠的势头终止，而根宝却悄然实现
了“四连冠”，原来按照省市人才交流
协议，根宝基地部分未入选上海全运
队的球员被交流至陕西全运队，结果
帮助后者首次实现了全运会男足夺金
的梦想。这恐怕也是本届全运会上海
市体育局再次对根宝委以重任的原因
之一。而根宝本人在确认受命挂帅之
后，明确提出三大目标，首当其冲第一
条就是：勇夺金！

众所周知，全运金牌很宝贵，其中
男子足球项目的金牌更是重中之重、
价值连城。老球迷应该记得，整体实
力强大的上海男足也曾有过整
整26年无缘全运金牌的历
史，其中就包括范志
毅、谢晖等称霸职业
联赛的黄金一代，
也屡次在全运赛场
折戟沉沙。那为
什么根宝能对全
运夺金充满自信？
难道他掌握着什么
独家秘诀？

“竞技运动绕不开
成绩，领导要我带全运队，
肯定是要夺金牌的。在体育项
目的领奖台上，人们永远记得金牌获
得者，银牌铜牌都不‘值钱’。我这次
再带全运队，就是要夺金！要夺金牌
说难很难，我们之前每次夺金都艰难
曲折，但要总结起来也很简单，就是向
管理要成绩，向训练要成绩！”

从海港和申花的试训球员来到崇

明基地开始，就感受到了老
帅严格管理的巨大压力，“态
度不好坚决不要，吃不起苦
的现在就可以回去了！我们
要踢‘抢逼围、接传转’，基础
就是严格管理，刻苦训练。”
连之前基地球队的主力，稍
微有些伤病请假，也遭到老
帅无情批评：“武磊在基地的
时候从来没受过伤，你们看
梅西这个年纪会轻易受伤、
生病？现在是选拔集训的关键时候，
真正出得来的球星，会轻易错过表现
自己的机会？要拿全运会金牌，要打

主力，就在训练中，比赛中表现
给我们看！有点伤病就受

不了的靠边站！”
要球员刻苦努

力，老帅当然以身
作则。基地宾馆大
堂的电子屏幕上，
已经密密麻麻地
写满了从现在开始
到6月初的训练计

划，精确到每一天的
各个时间段，每个入选

集训队的球员看了都不敢
有丝毫松懈，这就是老帅和教

练组一字一句敲定的。“根宝杯”开赛
之前，老帅每天都到训练场督战集训
队的磨合，严抓训练细节。赛前一天，
他还专门召集球员和教练在教室内上
了一个多小时的“抢逼围”课程，“先在
意识上统一，随后就是在球场上表现
出来！”

根宝即将以81岁高龄挂帅压阵
2025大湾区全运会的消息经本报披
露之后，引起外界巨大反响。根宝随
即以首届“上海根宝杯”高调出击，率
领刚刚组建的上海全运集训队“登场
亮相”。在接受上海媒体采访时他明
确了对于本届全运会的九字目标：勇
夺金、出人才、有风格！并且自信地表
示，实现这一目标唯一的方式，就是

“向管理要成绩，向训练要成绩”。
“要夺取金牌，这是毫无疑问的，

但金牌我们过去都拿过，夺金之外同
样重要的是人才和风格。像我们
2009 年第一次夺全运金牌，出了武
磊、颜骏凌、张琳芃、王燊超、吕文君这
一批，包括申花的曹赟定，还有姜至鹏
他们，到现在都是中超主力，还保持着
良好的竞技状态，这就是我给他们打
下的基础。全运会三连冠那一批，出

了朱辰杰、蒋圣龙、徐皓阳他们几个，
今年在中超赛场上表现也很出色，包
括刘若钒、周俊辰他们也都有竞争力
……我这次接全运任务，也是相信这
个年龄段能出一批人才，不会亚于那
两批。”根宝之前就说过，要为中国足
球再培养中场球员，“进攻能拿得住
球，能创造机会，包括自己能得分，这
些球员就是最后取得成绩的关键。”根
宝对尚在国青的蒯纪闻、黎明，包括即
将输送到全运乙组球队的欧阳嘉鑫等
寄予厚望。

更重要的，还是继续完善老帅“抢
逼围、接传转”的战术体系打造。“集训
队员一来，我就要给他们补上这一课。
每一天的训练，我们也在不断强化这六
个字。近期要求教练组先从抓逼抢、抓
整体防守起步……”根宝同样把自己构
建的战术体系以详细图表的形式在大

堂电子屏上循环播放，即使对来参赛的
客队球员也毫无保留。“我们的战术不
是秘密，我希望越来越多的中国球队、
中国球员和教练，能从中吸取养分，那
中国足球就不可能搞不上去！”

这一点得到了他的爱徒高洪波的
极大赞同，虽然后者身为中国足协副
主席，对于全运会的视角和恩师截然
不同，但他对于根宝以技战术为基础
打造全运队伍的做法尤为认同，他对
恩师坦言：“把您的‘抢逼围，接传转’
的精气神带到全运会赛场，比取得好
成绩更重要！”

中国足球承受的批评固然不少，
但真正要改变面貌，最终还要靠埋头
苦干，尤其需要认清方向。全运会给
根宝这位深耕青训23年的足球老人
一个新的舞台，他能给困顿中的中国
足球带来新的希望吗？

“这支全运队出人才不输前两批”

“我这次再带全运队，就是要夺金！”

根宝与周海滨


